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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI

COORDENAÇÃO DO CURSO DE GRADUAÇÃO EM ENFERMAGEM
 
 

ATA DE REUNIÃO DE COLEGIADO DE CURSO Nº 104 / 2021 - COENF (12.46) 
 
Nº do Protocolo: 23122.026192/2021-36

Divinópolis-MG, 30 de julho de 2021.

ATA DA CENTÉSIMA DÉCIMA TERCEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO CURSO DE
ENFERMAGEM DO CAMPUS CENTRO-OESTE DONA LINDU - CCO, DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO
JOÃO DEL-REI. Aos quinze dias do mês de julho de dois mil e vinte e um, às quatorze horas, via Google Meet
(plataforma de comunicação do Google) participaram da centésima décima terceira reunião ordinária do
Colegiado do Curso de Enfermagem do Campus Centro-Oeste Dona Lindu - CCO/UFSJ os membros do
colegiado: Humberto Ferreira de Oliveira Quites (coordenador) e Vânia Aparecida da Costa Oliveira (vice
coordenadora), Patrícia Pinto Braga, Walquiria Jesusmara dos Santos, Letícia Helena Januário e a discente
Marcela Regina Azevedo de Castro Oliveira. Estavam presentes os professores de BBPE: Ralph Gruppi Thomé,
Maira de Castro Lima, Hélio Batista dos Santos para discussão do item de pauta 01. A pauta da reunião consta
dos seguintes itens: 1 - Solicitação BBPE - alternativas às aulas práticas para o semestre 2021/02; 2 - Aprovação
ad-referendum 010/2021- comissão seleção de preceptores; 3 - Apresentação das respostas dos GAD's referente
à oferta de aulas práticas em 2022/02; 4 - Triagem para revogação tácita, revisão ou consolidação das normas
vigentes do colegiado. Definição de comissão do curso para criação de instruções normativas ( Memorando
54/2021 - GABIN).Informes :* Memorando 74/2021/PROEN - Resposta o Memorando 53/25021/COENF (consulta
sobre entrada calouros); *Memorando 198/2021 da diretoria do CCO -Resposta ao Memorando 51/2021/COENF
(consulta sobre aulas no campus CCO); * Resolução 017/2021/CONEP e informe sobre pauta da reunião do
CONSU DO DIA 19/07 (retorno atividades nos campi); * Pauta da reunião do dia 21/06 do Colegiado -
Coordenadores PIESC Atenção primária e hospitalar - atribuições das coordenações do PIESC na Atenção
Primária e do PIESC Hospitalar e também sobre definição ou rodízio dos GAD's que deverá ser responsáveis pela
indicação dos coordenadores (criar IN - instrução Normativa); * Levantamento sobre número de alunos que
desejam retornar às atividades práticas ; * Envio novo questionário sobre aulas no período remoto; *
Posicionamento sobre credenciamento de hospitais; * Aulas PIESC VII (alunos entrada 2017/01). O item 1 -
Solicitação BBPE - alternativas às aulas práticas para o semestre 2021/02; Os docentes de BBPE
encaminharam no dia 29/06 Proposta para oferecimento de aulas práticas de Bases Biológicas da Prática em
Enfermagem de forma remota para o 2º semestre de 2021. Professor Humberto destacou alguns pontos do
documento enviado pelos docentes. Os membros do colegiado apresentaram alguns questionamentos e os
docentes de BBPE presentes na reunião esclareceram as dúvidas. Em relação a agrupar as turmas, professor
Ralph explicou que as turmas seriam agrupadas quando forem ser apresentados o mesmo assunto para todos os
alunos e explicou que está sendo feito desta forma no curso de medicina. Professor Ralph explicou sobre as aulas
que ocorrem no laboratório de microscopia (embriologia, histologia, patologia e parasitologia) e o risco de contágio
do Covid 19 em virtude da utilização dos microscópios através da secreção ocular e o oferecimento das aulas de
forma remota atende o propósito da aula que é a apresentação de lâminas. Considerando o risco de contágio a
utilização do microscópio não seria proveitosa , pois o docente não poderia ajudar os alunos a ajustarem o
aparelho para ter a visão necessária da lamina. Professor Helio corroborou com a fala do professor Ralph. Sobre
os prejuízos aos alunos seria sobre o manuseio dos microscópios e os professores Ralph e Hélio se propuseram
a oferecer nos semestres futuros uma disciplina optativa para os alunos do curso terem a oportunidade de
aprender a manusear os microscópios. A optativa poderá ser ofertada mais de uma vez para atender a todos os
alunos que manifestarem interesse. Os professores irão enviar um documento com a disponibilidade de oferta da
optativa. Em relação as aulas de anatomia, professora Maira explicou que no levantamento das aulas, verificou a
necessidade das aulas do 1º, 2º e 3º período serem presenciais para que o aluno possa ter contato com as peças
e conhecer as estruturas. O laboratório de anatomia comporta 14 alunos, de acordo com o mapa elaborado pela
Subcomissão de enfrentamento ao Covid, os cronogramas serão estruturados dividindo os alunos em subturmas
e concentrará a presença dos alunos em 01 dia no campus, para evitar excesso de alunos e risco de
contaminação. Em relação as aulas de anatomia do 4º e 5º períodos por se tratarem de revisão a proposta é
ministrar as aulas serão de forma remota. Professora Maira explicou que não haverá avaliação dos alunos no
laboratório para evitar a contaminação. os professores informaram que os GAD tem ciência das propostas
apresentadas. Professores também informaram que os encargos didáticos ficariam muito altos, caso ocorra aulas
no laboratório de microscopia que pode ter no máximo 10 alunos (durante a pandemia), gerando grande número
de subturmas. Humberto informou que passará na reunião do CONSU, no dia 19/07, a proposta para retorno
presencial na UFSJ. O colegiado ressaltou a importância dos alunos irem aos laboratórios e terem contato com os
equipamentos. Considerando a pandemia devem ser estudadas propostas, procurando minimizar os prejuízos dos
alunos. Em relação a avaliação dos alunos sobre as aulas remotas, Ralph relatou que tem relatos positivos em
relação à matéria. Marcela informou que a equipe responsável pelo " Movimento de retorno às aulas" elaborou um
formulário no Google Forms para avaliar sobre a adesão dos alunos para o retorno online das práticas da unidade
curricular de BBPE. A maioria dos alunos que responderam são contra a oferta das práticas de BBPE de forma
remota. Os Professores BBPE deixaram a reunião. Humberto abriu a discussão sobre o assunto no colegiado. O
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Colegiado ressaltou a importância de pensar na integração das unidades curriculares que é uma marca do
currículo do curso, porém é um momento excepcional e é importante considerar a experiência que os professores
de BBPE estão tendo nos outros cursos. Foi considerado como prejuízo irreparável para os alunos é a
experiência em relação a convivência dentro da universidade. Considerando o momento deve-se trabalhar para
minimizar danos, sendo viável a proposta dos professores de BBPE. Não foram vistas perdas significativas para
os alunos. O Colegiado considera importante ressaltar o compromisso assumido pelos professores Ralph e Hélio
da oferta de uma optativa em semestres futuros para que os alunos possam manusear os microscópios. O
colegiado considerou que não é necessário solicitar alterações no PPC, pois a proposta dos docentes não é
alterar a UC de BBPE que é teórico-prática para uma UC teórica e sim, fazer ajustes em alguns conteúdos
práticos, apenas enquanto o contexto epidemiológico da COVID-19 ainda se mostrar desfavorável, atendendo as
necessidades do momento. Foram feitas consultas no PPC sobre a oferta de prática em BBPE, importante que
sejam atendidas as competências e habilidades para esta unidade curricular conforme previsto no PPC. Foi
ressaltado que caso o cenário no futuro mude e as legislações na UFSJ sejam alteradas seja verificado quais
aulas são imprescindíveis e procurar fazer a oferta presencial das mesmas. Após a discussão foi aberta a votação
para a provar a proposta para oferecimento de aulas práticas de Bases Biológicas da Prática em Enfermagem de
forma remota. A aluna Marcela votou contra e os outros membros do colegiado aprovaram a proposta com as
considerações a seguir: o Colegiado junto com o NDE e os docentes coordenadores de UC, deverão fazer uma
avaliação do processo junto aos alunos sobre a experiência das aulas de forma remota; Solicitar aos docentes
formalização da oferta da disciplina optativa sobre manuseio de microscópio e que o os professores formalizem a
oferta de aulas híbridas como apresentado pela professora Maira. O item 2 - Aprovação ad-referendum
010/2021- comissão seleção de preceptores; Humberto apresentou o ad referendum que institui a comissão de
seleção de preceptores do edital 004/2021. O colegiado aprovou o ad referendum . Foi informado que está aberto
o edital 006/2021, pois no edital anterior tinha 02 vagas para preceptor e somente 01 vaga foi ocupada.
Considerando que a seleção será dia 19 e 20 de junho o colegiado aprovou os nomes dos professores Juliano e
Ana Angélica para comporem a comissão de seleção de preceptores no edital 006/2021. O item 3 -
Apresentação das respostas dos GAD's referente à oferta de aulas práticas em 2022/02; Em relação as
aulas para 2021/02, foi feita uma consulta aos GAD's em relação a disponibilidade para ministrar aulas práticas.
Humberto apresentou as respostas enviadas pelos GAD's. Existem posições diferentes entre os GAD's:
condicionamento do oferecimento do PIESC mediante a oferta das práticas de PCE; retorno somente das práticas
de PCE e oferta de PIESC mediante a vacinação dos alunos. Humberto ressaltou a alteração na resolução que
trata do semestre letivo de 2021 em que a oferta de conteúdos por parte dos docentes não é mais facultativa. Em
relação as propostas dos GAD's é importante manter a integralização no curso (PCE prática e PIESC). Marcela
ressaltou que a integralização é um diferencial do curo da UFSJ e que os alunos já forma prejudicados em virtude
da pandemia e suspensão das aulas práticas. Humberto informou que a professora Patrícia Peres está
negociando os campos para a atenção primária e que a SEMUSA sinalizou por liberar os campos com restrição
de 04 alunos por turma. Em relação ao PIESC nos hospitais está sendo aguardada a finalização do
credenciamento de hospitais na cidade de Divinópolis para que seja viabilizado o convênio para poder ter aulas
do PIESC. O hospital São João de Deus está em negociação com o setor jurídico da UFSJ para tentar finalizar o
credenciamento para o estágio e sendo aprovado o credenciamento será negociado o convênio para oferta do
PIESC Também o hospital Santa Lúcia está negociando o credenciamento. O Colegiado considerou que deve ser
feita nova consulta os GAD's, que deverão planejar quantos períodos poderão ser tralhados por semestre,
verificando a viabilidade em relação aos encargos didáticos e minimizando o prejuízo em relação ao integração
das unidades curriculares. Deve ser apresentada a situação atual e cenários para o 2º semestre de 2021,
considerando a volta das aulas no campus CCO e a oferta do PIESC. O Colegiado apresentou a questão em
relação as vacinação dos alunos. Se forem ofertadas aulas de PIESC, a coordenação junto com a diretoria poderá
solicitar à prefeitura de Divinópolis a vacinação dos alunos que estiverem no PIESC, como ocorreu com os alunos
que fizeram estágio supervisionado. Sobre a volta dos docentes em caso de aulas presenciais a Resolução
017/2021/CONEP no artigo 8º prevê todos os docentes devem ter encargos no 2º semestre e a organização da
divisão dos conteúdos deve ser feita no GAD. A participação é facultativa para os alunos, porém o curso tem de
propor as unidades curriculares. Caso não seja possível a oferta das práticas, será ofertado outro período remoto.
No sistema serão ofertadas todas as unidades curriculares. O colegiado decidiu que seja feito um memorando ao
corpo docente (através do GAD) com as seguintes considerações: apresentar da situação atual e as questões
relativas às aulas para 2021/02; mencionar a possibilidade de solicitar vacinação para os alunos que estiverem no
PIESC na atenção primária; Ressaltar que o currículo prevê a articulação teórico prático; citar nova resolução
(17/2021/CONEP), destacando o artigo que trata da oferta de conteúdos por parte dos docentes; Informar o
número de alunos por grupo a ser considerado no PIESC na atenção primária; Solicitar aos GAD's a organização
dos encargos didáticos; Definir uma data para resposta. A oferta das praticas no campus está condicionado a
alteração das resoluções vigentes na UFSJ que estão em discussão nas instâncias superiores. O item 4 -
Triagem para revogação tácita, revisão ou consolidação das normas vigentes do colegiado. Definição de
comissão do curso para criação de instruções normativas ( Memorando 54/2021 - GABIN). Será
apresentado na próxima reunião. Humberto apresentou os seguintes informes :* Memorando 74/2021/PROEN -
Resposta o Memorando 53/25021/COENF (consulta sobre entrada calouros), a coordenação consultou a PROEN
sobre a entrada de alunos no curso e a resposta foi que não é possível suspender a entrada de alunos e de
acordo com o PPC deverá ter a entrada semestral de 40 alunos; *Memorando 198/2021 da diretoria do CCO -
Resposta ao Memorando 51/2021/COENF (consulta sobre aulas no campus CCO); Humberto apresentou ao
colegiado o memorando enviado pela diretoria a respeito da consulta feita sobre possibilidade de aulas no
campus; * Resolução 017/2021/CONEP e informe sobre pauta da reunião do CONSU DO DIA 19/07 (retorno
atividades nos campi); Humberto apresentou que na reunião do Consu no dia 19 será discutido sobre o retorno de
aulas presenciais na UFSJ e a Resolução 017/2021/CONEP foi enviada a todos os docentes; * Pauta da reunião
do dia 21/06 do Colegiado - Coordenadores PIESC Atenção primária e hospitalar - atribuições das coordenações
do PIESC na Atenção Primária e do PIESC Hospitalar e também sobre definição ou rodízio dos GAD's que deverá
ser responsáveis pela indicação dos coordenadores (criar IN - instrução Normativa); este item de pauta será
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tratado junto com a revisão das normas e criação das instruções normativas; * Levantamento sobre número de
alunos que desejam retornar às atividades práticas ; o Centro Acadêmico de Enfermagem realizou uma consulta e
90% dos alunos responderam, sendo a grande maioria favorável ao retorno. A maioria dos alunos tem previsão de
serem vacinados até setembro; * Envio novo questionário sobre aulas no período remoto; será enviado
questionário aos alunos sobre as aulas no 1º semestre de 2021 (III PRE); * Posicionamento sobre
credenciamento de hospitais; Tem 02 hospitais em Divinópolis em perspectiva de credenciamento para o Estágio
Supervisionado. Após credenciamento será formalizado o convênio para os PIESC; * Aulas PIESC VII (alunos
entrada 2017/01), considerando que não tem convênio com os hospitais e a proximidade do fim do semestre não
será ministrado PIESC VII no 1º semestre de 2021 e a unidade será excluída no Contac. Nada mais havendo a
tratar eu, Isabel Cristina da Silveira Bento, lavrei a presente ata que depois de lida e aprovada, será por mim e
pelos presentes assinada. Divinópolis, quinze de julho de dois mil e vinte e um.
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